

## VISITE AU CIMETIERE DE CARPENTRAS

Le texte que nous reproduisons a été écrit en vue de publication dans la Revue du CERCLE DE GENEALOGIE JUIVE, à l'initiative de Georges Jessula et du secrétaire Général du Cercle de Généalogie, Jean-Pierre BERNARD. Ce dernier est, dans le Cercle, le spécialiste des cimetières (évidemment juifs). Il a commencé par le Nord-Est de la France; il est excellent qu'il n'ait pas attendu d'avoir tout exploré avant d'arriver à Carpentras. Son expérience a été la bienvenue en particulier pour Jo Amar dont les remarquables efforts méritent une aide plus concrète au delà de nos encouragements..

Dimanche 3 Novembre 97, obligamment guidé par Jo.AMAR (\*), J.P.Bernard et Georges Jessula ont pu effectuer une longue visite au Cimetière de Carpentras.

Il y a là un enceinte clôturée de deux hectares, entourant un site de toute beauté, qui, jusqu'à ces dernières années était à l'abandon. Depuis, le cimetière a de nouveau été utilisé; c'est ainsi que nous avons signalé dans un précédent numéro de notre Revue (du Cercle de Généalogie) la tombe d'un inconnu, dont le décès n'a pas été déclaré à l'Etat Civil de Carpentras, mais notre appel n'a pas suscité de réponse jusqu'ici.

Jo. Amar a réussi à obtenir des crédits et une aide en personnel de la part de la ville de Carpentras. Il a déjà pu faire dégager une bonne partie des broussailles qui rendaient impossible la marche en certains endroits; il souhaiterait poursuivre la rénovation du local reposoir (du XVIIIème siècle), et ménager au moins des allées accessibles, qui permettraient de se rapprocher des tombes.

Les stèles verticales et, de temps en temps, les monuments, lorsque les unes et les autres sont encore debout, sont aisément repérables. Ailleurs, le sol, parfois après un siècle, est recouvert d'une couche d'environ 20 cm d'aiguilles de pin ou de sable. Il est probable qu'un décapage révélerait des tombes parfois très anciennes.

Jo. Amar espère aussi obtenir des crédits pour la consolidation du mur d'enceinte; il a déjà pu mettre en état le grand portail et les serrures.

A la visite, succéda une séance de travail où J. P. Bernard apportait le secours de son expérience. Il a permis de définir un plan des travaux à réaliser dans l'avenir, proche ou lointain: d'une part sur le sol et les tombes, d'autre part sur papier, un inventaire et un plan de localisation des tombes repérables. Les bonnes volontés seront les bienvenues; les problèmes de séjour sur place des enquêteurs bénévoles devraient être aisément résolus. L'association des JUIF DU PAPE sera associée bien entendu à l'élaboration du projet définitif, et à sa réalisation. Jean Claude Cohen qui participait à la réunion du 30 novembre 1997 en tant que "Juif du Pape", a promis son concours pour aider à réaliser l'inventaire.

Georges JESSULA

(\*) Président de la Communauté de Carpentras